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Мир без преград. 
Группа ВТБ

Безграничные
возможности
Финансовые услуги в 20 странах мира

ОАО Банк ВТБ. 
Генеральная лицензия Банка России № 1000. Реклама

Главный критерий — возможность свобод-
ного обмена денежных средств на активы и 

наоборот, а также желание избежать больших транзак-
ционных издержек. Приемлемым считается прибыль-
ность до 15% в год, — рассказывает специалист. — Для 
них свидетельством надежности проекта является учас-
тие государства в его финансировании. К настоящему 
времени экономические проекты с привлечением араб-
ских инвестиций единичны. Долгосрочным вложени-
ям в реальный сектор российской экономики препятс-
твуют неблагоприятный, по их мнению, инвестицион-
ный климат в России, отсутствие со многими странами 
арабского мира соглашений о взаимной защите капита-
ловложений, доступного каталога новых инвестицион-
ных проектов с актуальной и исчерпывающей инфор-
мацией. Российско-арабское СП сможет заработать, но 
при условии удовлетворения всех требований арабских 
инвесторов». 

По информации руководителя группы стратегии 
КПМГ Алексея Назарова, на данный момент в России ре-
ализовано несколько проектов с участием инвесторов 
из стран Аравийского полуострова. «Со странами му-
сульманского мира сегодня более активно сотруднича-
ют регионы России, близкие им культурно и религиоз-
но, и с этой точки зрения обладающие преимуществами 

перед другими субъектами РФ, — Башкирия, Татарстан 
и Чечня, где реализовываются проекты в сфере недви-

жимости и нефтепереработки», — рассказывает анали-
тик. Как отмечает Алексей Назаров, арабские и китай-
ские инвесторы схожи в том, что могут довольно долго 
принимать стратегические решения, но когда речь захо-
дит о реализации конкретных проектов, то все происхо-
дит довольно оперативно.

В то же время, отмечают в администрации региона, 
повышенный интерес Нижегородской области к инвес-
торам из стран Ближнего Востока и Азии не означает, 
что отношения с европейскими партнерами стали ме-
нее продуктивными. «В регионе есть определенные и 
прозрачные для всех условия реализации инвестицион-
ных проектов», — поясняют в министерстве инвестици-
онной политики и добавляют, что не замечают сниже-
ния интереса иностранных инвесторов к области. «Про-
екты, которые планировались к реализации, реализуют-
ся в полном объеме. Так, например, в ближайшее время 
завершится строительство крупнейшего предприятия в 
Европе по переработке ПВХ компании российско-бель-
гийской компании «РусВинил». Некоторые инвесторы 
отказываются от реализации проектов из-за внутрен-
них недоработок. Мы не можем просчитать за них доход-
ность проекта, риски, но всегда охотно предлагаем свою 
помощь и поддержку», — резюмируют в мин инвесте.

Александра Викулова

— стратегия —

с9

Восточный 
расчет

Третий Международный биз-
нес-саммит в Нижнем Новгороде 
стартует в сложных геополити-
ческих условиях. О перспекти-
вах зарубежного сотрудничества 
и предстоящей работе самми-
та рассказал и.о. министра ин-
вестиционной политики региона 
Юрий Грошев

 — Что станет главной темой 
саммита?
— Особое внимание на бизнес-сам-
мите будет уделено развитию ин-
фраструктуры и возможным меха-
низмам ее развития. Обсудим пер-
спективы и возможности государс-
твенно-частного партнерства, част-
ных инвестиций. В рамках саммита 
пройдет круглый стол «Социально-
экономическое развитие регионов 
России через призму реализации 
проектов ВСМ». Отмечу, что строи-
тельство ВСМ — это крупный инфра-
структурный проект, который даст 
толчок к привлечению инвестиций 
в те районы, где пройдет данная вы-
сокоскоростная линия. Также боль-
шая работа предстоит в процессе об-
суждения развития технопарков в 
России. Это очень важная тема для 
инновационного движения и разви-
тия промышленности. 

— А тема санкций, импортоза-
мещения будет затронута? Во-
обще, сказалась ли сложившая-
ся политическая ситуация в ми-
ре и в частности введенные сан-
кции на интересе зарубежных 
инвесторов к стране и региону?
— Об этом мы, конечно, поговорим, 
обсудим. Но хочу отметить, что для 
иностранного бизнеса российский 
рынок продолжает оставаться перс-
пективным, невзирая ни на санкции, 
ни на политическую обстановку. Ин-
терес даже растет, потому что иност-
ранные компании начали рассматри-
вать возможность локализации сво-
их производств, для того чтобы пре-
одолеть санкции. На этом саммите 
ожидается очень много иностранных 
партнеров. Особое внимание к наше-
му сельскому хозяйству. Будем обсуж-

дать как вопросы импорта, так и экс-
порта. Заинтересованность проявля-
ют Арабские страны, страны Латин-
ской Америки. На их площадках мы 
видим серьезный экономический 
рост. Все больше появляется инвесто-
ров, которые хотят как сами вклады-
вать деньги в Россию, так и привле-
кать их к себе. Это обоюдный, взаи-
мовыгодный процесс. 

— Вы говорите о большом ин-
тересе инвесторов. Но ведь биз-
нес интересует не только выде-
ление участков, развитая инф-
раструктура, что, несомненно, 
важно, но и то, кто будет рабо-
тать на создаваемых предпри-
ятиях. Будет ли на саммите об-
суждаться проблема кадров в 
регионе?
— В России проблема с квалифициро-
ванными кадрами стоит достаточно 
остро. Однако наш регион в этом пла-
не пока можно отнести к благополуч-
ным. Тем не менее мы понимаем, что 
в будущем могут возникнуть трудно-
сти. В перспективе вопрос о наличии 
рабочих рук может стать камнем пре-
ткновения для инвесторов, планиру-
ющих развивать у нас свой бизнес. 
Поэтому уже сейчас нами запланиро-
ван целый пул мероприятий совмес-
тно с министерством образования. 
Мы знаем, что инвесторы, локализуя 
свои производства, ждут подготов-
ленных кадров как рабочих специ-
альностей, так и инженерно-техни-
ческого и управляющего персонала. 

— На что бы вы сами посове-
товали обратить внимание на 
саммите?
— Мероприятий будет много, более 
40. Это и пленарное заседание, и раз-
личные круглые столы, и семинары. 
Не стоит забывать и про конгрессную 
часть. Все они посвящены инвести-
ционной привлекательности регио-
на, только в разных ракурсах. Поэто-
му каждый узкий специалист в той 
или иной отрасли найдет для себя 
что-то интересное и, главное, полез-
ное. Но начать бы я посоветовал с вы-
ставки, которую организует Нижего-
родская ярмарка. Там будет несколь-
ко экспозиций: инвестиционные 

проекты, достижения районов, часть 
экспонатов будет привлечена с архи-
тектурно-строительного форума. 

— Это уже третий саммит. Чувс-
твуете ли вы изменение в отно-
шении к нему со стороны учас-
тников?
— Отношение к саммиту позитивное. 
Каждый раз люди к нам едут с удо-
вольствием, а потом оставляют поло-
жительные отзывы. Это говорит о том, 
что формат мероприятия был выбран 
правильно. Для нас было главным со-
здать площадку, на которой бизнес 
мог бы разобраться в насущных про-
блемах и решить их. Чтобы не было 
так, что собрались чиновники, пого-
ворили друг с другом о проблемах и 
разошлись. Здесь главное — обще-
ние бизнеса друг с другом и властью. 
Встречи, знакомства, живое обсужде-
ние — это тот двигатель, который при-
водит в движение экономику.

— А со стороны районов какая 
заинтересованность? Главы 
МСУ планируют его посетить?
— Заявки на участие в бизнес-самми-
те подали все главы МСУ. Нам хочет-
ся, чтобы главы активно включились 
в процесс общения с инвесторами. По-
тому что концентрация инвестиций в 
крупных городах — это не совсем пра-
вильный процесс. Хотелось бы, чтобы 
инвесторы шли и в малые города, и в 
районы для более ровного экономи-
ческого развития территории. Во мно-
гих районах есть площадки с разви-
той инфраструктурой. И о них потен-
циальный инвестор должен узнать. 
Поэтому продолжим знакомить парт-
неров с районами области. 

Беседовал Антон Прусаков 

«Все больше появляется 
инвесторов, которые 
хотят вкладывать 
деньги в Россию»

— Многие из европейс-
ких нефтеперерабаты-

вающих заводов в данный мо-
мент переживают не лучшие вре-
мена, многие из них закрывают-
ся. Чем это может обернуться для 
российских экспортеров сырой 
нефти?
— Рентабельность НПЗ падает в 
том числе в результате замедления 
роста спроса на их продукцию, од-
нако основной причиной являет-
ся увеличение производства за пре-
делами Европы. Европейским НПЗ 
приходится конкурировать с расту-
щими объемами экспорта из США, 
с Ближнего Востока и из Азии. Это 
значит, что российская нефть будет 
более востребована на азиатских 
рынках, чем на европейском. К то-

му же в Америке и на Ближнем Вос-
токе достаточно своей нефти.
— Каковы ключевые тренды на 
европейском рынке газа?
— Наиболее важной тенденцией яв-
ляется стремление ЕС снизить зави-
симость от России по импорту при-
родного газа. Однако мы не ожида-
ем серьезного изменения ситуации 
в краткосрочной или среднесрочной 
перспективах.
— Сложилось ли единое мнение 
относительно сланцевой рево-
люции. Что это, по вашему мне-
нию, миф или надежда?
— Добыча сланцевой нефти — это 
свершившийся факт. Быстрый рост 
добычи нефти в США связан именно 
со сланцевой революцией. Со време-
нем сланцевая революция доберется 
и до других стран с большими земель-
ными массивами, включая Россию, 
однако на это уйдет какое-то время.

— Повлияет ли сланцевая рево-
люция на рынок газа?
— Сланцевая революция, несом-
ненно, будет оказывать влияние на 
европейский рынок газа. Велико-
британия, похоже, продвинулась 
дальше всех в этом направлении и в 
среднесрочной перспективе сможет 
начать разработку новых месторож-
дений сланцевого газа.
— Изменится ли расстановка 
сил среди игроков на мировом 
газовом рынке?
— Да. США уже выдали разрешения 
на экспорт некоторых объемов сжи-
женного газа, а также дальнейшее 
строительство мощностей для экс-
порта сжиженного газа, однако это 
не сможет значительно повлиять на 
позиции основных игроков на рын-
ке в течение как минимум ближай-
ших пяти лет.

Записал Константин Анохин

«Рынок нефти словно не замечает 
происходящего»
— экспертное мнение —
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